

un costo adicional. “Por ejemplo, nosotros miramos el tema también desde una perspectiva de los costos para el sistema de salud, por ejemplo, en el caso de que, como la evidencia ha demostrado, aumenten los nacimientos prematuros en las zonas donde se desarrolle la actividad. ¿Cuánto le cuesta a un sistema de salud atender un mayor número de niños prematuros?”, insistió Santiago, de la Alianza Colombia Libre de Fracking.

Otro factor por analizar es la verdadera capacidad de esta actividad de generar flujo de caja. La especialización y la demanda de enormes inversiones han hecho, por ejemplo, que las compañías de *fracking* no hayan dejado flujo de caja positivo desde 2010 hasta 2018. Así lo señala un informe de la Agencia Internacional de Energía de los Estados Unidos. El documento muestra que la producción en ese país ha venido aumentando drásticamente en los últimos años, hasta representar cerca de 6 millones de barriles diarios de los 11 millones que produce. Pero apenas en 2018 hubo flujo de caja positivo en las empresas del sector.

Otro dato pone en evidencia la necesidad de ponerle más lupa al asunto de las finanzas de estos proyectos. La compañía YPF, estatal argentina de petróleo, anunció que por cuenta de haber eliminado los subsidios para la producción de gas en Vaca Muerta, la gran cuenca de *fracking* en ese país, perderá cerca de US\$2.200 millones.

Conclusiones

El país está en una encrucijada crítica. Por un lado, una



Las protestas en contra de la técnica aumentaron en los últimos años.



Los proyectos de *fracking* demandan grandes cantidades de agua.

de sus principales actividades generadoras de divisas tiene un panorama hostil. El país no ha logrado aumentar sus reservas de hidrocarburos, lo que lo pone ante un duro golpe externo acompañado de un choque fiscal cuando sea necesario empezar a importar combustibles. Esa clase de choques llevan necesariamente a recesiones y ajustes económicos drásticos.

ARGENTINA HA LOGRADO PRODUCIR MÁS DE 60.000 BARRILES POR DÍA. PERO ACABA DE QUITAR LOS SUBSIDIOS PARA EL GAS.

De otra parte, su fórmula para enfrentar el problema, el *fracking*, promete mucho, pero genera disensos que hay que discutir y superar.

El debate sobre el *fracking* será uno de los temas más interesantes e importantes de la discusión económica y ambiental en Colombia este año.

Hay que encontrar una respuesta rápida. Si el país decide decirle sí a la explotación de recursos en yacimientos no convencionales, tiene que ofrecer las garantías suficientes para reducir a su mínima expresión los riesgos ambientales y sociales.

Pero si decide decirle no, las autoridades tienen que plantear salidas para lograr cubrir los US\$24.000 millones en divisas que genera el sector y los más de \$10 billones en ingresos fiscales que genera la industria cada año.

De ninguna manera el país está frente a una disyuntiva fácil. De cómo decida dar esta transición dependerá el futuro de los colombianos. **ID**